
文匯要聞
20242024年年77月月1010日日（（星期三星期三））

2024年7月10日（星期三）

2024年7月10日（星期三）

A3 ◆責任編輯：陳大新

北都區發展擬採片區開發模式
甯漢豪：南丫島南大嶼尖鼻咀等旅遊用地均適用

北部都會區是香港未來發展的重要引擎，

特區政府發展局局長甯漢豪日前在接受香港

文匯報專訪時表示，收地工作進展順利，未

見經濟周期變化影響北都區的發展進度。在

財務安排方面，特區政府將透過發債和片區

開發模式發展（即政府提供土地，招標交由發展商進行平整、基建及發展等工程）。她認為，片區開

發可套用於不少地區的發展上，如南丫島、南大嶼或尖鼻咀等，「如我們踏實或者勇敢一點，就算是這

些旅遊相關的產業用地，（也可）多行這個片區開發的模式。」 ◆香港文匯報記者 文禮願

甯漢豪在專訪中表示，北都區的收地進展順利，
每天都有收地行動進行中，又不認為經濟周期

變化會影響進度，「我們公開承諾在一個10年期內，
北都有3,000公頃是新發展土地，這3,000公頃的四
成，在10年期內，我們要平整好出來，這個承諾我覺
得不應受經濟發展（周期）影響。」

70公頃地作高層產業大樓
在住戶收地方面，現在可免資產審查安排上樓，令

局方安置受影響住戶時更暢順，但較多問題在於回收
棕地方面。她解釋，棕地作業等於一般商業，不會有
安置政策，特區政府必須提供補償。隨着回收的棕地
數量越來越多，適合作業界經營的地段愈來愈少，她
期望棕地作業升級轉型，走入高端的產業大樓。
元朗有一幅用地招標期限延至12月底，而洪水橋的

巨無霸用地招標時間則提前到9月，甯漢豪表示，兩
幅用地招標的時間一個提前、一個押後，但產出的時
間與原先估算差不多，估計在 2028年、2029 年產
出。整個洪水橋及元朗南新發展區預計提供70公頃的
土地，作類似高層產業大樓。
為加快北都區發展，特區政府會積極利用市場力
量，將採用多元化發展模式，包括引入片區開發模
式，即由政府提供區內不同板塊的土地，透過招標形
式交由私人發展商進行土地平整、基建及發展等工
程，所有工程開支將由發展商承擔，有助減輕政府現

金流的壓力。

國際數據園料成首個片區
北區沙嶺已平整的2公頃創科用地，早前特區政府

創新科技及工業局局長孫東表示會定義為國際數據
園，有機會是北都區最先推出的片區，甯漢豪透露，
孫局長正就項目進行意向調查，摸底了解企業的興
趣，預計本月底完成調查，屆時創科工業局將參考調
查結果，審視該以什麼模式開發有關用地。
甯漢豪認為，片區發展不限於北部都會區，其他地

區亦可考慮採用，「（例如）南丫島、南大嶼或元朗
尖鼻咀等項目，生態價值頗高，可以發展至相關的旅
遊產業。」
北都區已知項目開支逾2,240億元，開支最多的地
區為古洞北及粉嶺北新發展區，然而近年賣地收入大
減，甯漢豪強調，特區政府長遠不可單靠賣地收入支
撐土地和基建發展，故近月不斷開拓片區開發可行
性。早前，財政司司長陳茂波已表明接下來的5年，
每年都會發債950億元至1,350億元，專門用作土地開
發和基建，意味發展北都區的「彈藥」不成問題。
甯漢豪對北都區充滿信心，相信可與粵港澳大灣區

發展產生協同效應，「不少內地企業都在不同場合告
訴政府，他們在等着，只要政府一推出來，他們便會
作適當部署。」事實上，有許多外國商會不時聯絡特
區政府的有關部門，要求索取北都區發展的簡介。
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香港文匯報訊（記者 張弦）立法會去
年三讀通過《2022年發展（城市規劃、土
地及工程）（雜項修訂）條例草案》，以
精簡城市規劃、收回土地、填海、道路及
鐵路工程等法定程序。發展局已成立督導
小組，全面檢視涉及各範疇的程序，特區
政府發展局局長甯漢豪表示精簡法定程序
取得階段性成果，以新田科技城為例，特
區政府會幾條腿走路，近日已在城規會進
行公聽會，同時就收回私人土地展開法定
程序。新例下，即使計劃藍圖仍未獲城規
通過，亦可聯絡受影響的業主，讓他們有
機會提出反對，並確保提出反對者必須是
業權人或土地使用人，而非任何與事件無
關者。
特區政府以往未獲立法會批出工程撥款
前，不敢賠償予受影響居民，變相延誤工
程，但精簡程序後，政府無須再苦等工程
撥款，已可及早聯絡受影響的居民並提出
賠償或安置，「到獲得立法會批出工程撥
款時，工程人員已差不多可以入場開工，
省卻至少半年時間。」特區政府估計，在

新程序安排，大型項目由規劃到產出，可
節省約一半時間。

促部門反思是否需要審批
特區政府以往在審批發展項目時，被指
架床疊屋，甯漢豪表示，今後涉及審批發
展的政府部門包括規劃署、地政總署、漁
護署、運輸署及消防處等，在遇到遞交待
批文件時，必須反思一下：「是否真的要
由你（這個部門）來審批。」
她舉例說，在發展時往往要移除多棵樹
木，但有關樹木之後該在哪兒重置？以往
要由特區政府有關部門審視，她認為該做
法有商榷的餘地，「是不是應該交由負責
發展的人士找專業人士來處理即可？ 」
即使有關申請仍需要由政府審批，甯漢
豪認為有必要解說得一清二楚：「政府部
門否決申請時一般只會指申請人不符合某
些條例或程序，卻沒有真正告訴申請人需
要做什麼才可符合標準。」因此，在新公
告下，審批部門需要提出指引，讓申請人
明白作出哪些修改才有機會符合要求。

灣仔海濱將設自助售賣點
香港文匯報訊（記者 張弦）

旅遊業是香港的四大支柱產業
之一。為落實「香港無處不旅
遊」理念，特區政府發展局局
長甯漢豪表示，本月或下月，
灣仔海濱將推出有趣的打卡售
賣點，包括自助軟雪糕、冰沙
等。東區走廊行人板道今年底
前亦有部分段落開通，提供餐
飲業務。她又表示，未來十年
建樓的土地已足夠，故有條件
開拓土地，進行生態旅遊，例
如在南丫島做休閒度假、在南
大嶼安排生態教育活動、山上
或海上貴價露營等。

研究規劃紅館以南地皮
特區行政長官李家超在去年施政報告中提出要重新規
劃及發展紅磡站周邊用地，以及紅磡體育館以南的臨海
及碼頭設施用地，合共約10公頃。甯漢豪表示，局方
委託港鐵公司進行活化有關用地的初步研究，進展良
好，預期今年內可公布方向性研究結果。她強調紅磡
站是東鐵線、屯馬線的匯聚點，是一個優越位置，該地
帶非常適合作結合文化、娛樂及商業的綜合用途。
維港海濱合適地點亦將以試點方式引入餐飲、零售
及娛樂等商業設施，短期內會設置一些有趣的打卡
點，例如自助軟雪糕、冰沙，現在已經進行招標程
序，預計本月或下月灣仔海濱的自助售賣點將投入服
務，初步希望今年有兩個售賣點，之後希望在其他地
方設置售賣點。東區走廊行人板道最快今年底之前有

部分段落開通，預料有些位置專門做餐飲。
在長遠規劃，甯漢豪表示，正研究會展站上蓋發
展，並延伸至灣仔碼頭一帶。
她坦言，近年土地及房屋供應鬆動，特區政府有更

多空間規劃休閒設施，例如南丫島的石礦場，之前的
規劃以興建房屋為主，但經重新考慮後，認為可以利
用該處環境作休閒度假，周末或者平日供旅客過夜、
度假；另一個思考方向是做一些長者住屋，或者變成
優質的青年訓練場地，相關方案希望今年內會出台。
她認為，南大嶼生態康樂走廊項目的情況與南丫島

有點相似，都是很有潛力成為一些特色、優質度假的
地方，南大嶼水口等地方具有高生態價值，而有高生
態價值的地方不代表不能做休閒旅遊，「只要是優質
的，不會損害生態環境，就可以做到。」

紅山半島僭建案 若明知故犯必檢控
香港文匯報訊（記者 文禮願）港島大潭豪宅

紅山半島去年9月發生山泥傾瀉後，揭發多間臨
海獨立屋涉僭建及非法佔用政府土地，事隔10
個月，外界關注移除僭建物的進度。特區政府

發展局局長甯漢豪毫不猶疑地說：「要出的僭
建清拆令已經發出了，有些業主在遵從中，有
些在上訴中。」屋宇署將就一些個案徵詢法律
意見，考慮向有關人等提出檢控。

甯漢豪表示，為顯示特區政府
嚴厲打擊僭建的決心，會主動就
一些懷疑明知故犯的個案，主動
要求律政司審視是否需要檢控，
而並非單單發出清拆令了事，
「以往屋宇署會就僭建向違規人
士發出清拆令，若對方不遵從才
會考慮提出檢控，但現在的處理
手法已有所不同。」她強調，特
區政府的關注點不只是紅山半島
事件，類似的違規情況屋宇署及
地政總署也會採取行動。
特區行政長官李家超在去年的施
政報告中提出會檢視《建築物條
例》，甯漢豪解釋，有關條例過去
數十年未曾被檢視，特首今次的決
定是非常進取的承諾。是次檢視的
三大方向將循加強法則、降低檢控
門檻及簡化檢控程序入手，預計年
底前會提出具體建議。

◆紅山半島發生山泥傾瀉後，揭發多間臨海獨立屋涉僭建及非
法佔用政府土地。 資料圖片

◆灣仔海濱兩個自助售賣點預計本月或下月投入服務。 資料圖片
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